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Заявление Президиума Центрального Комитета КПРФ

В Россию возвращаются «лихие 90-е». 
Возрождается оголтелая преступная 
приватизация. Программа министерства 
финансов России «Управление госу-
дарственными финансами и регулиро-
вание финансовых рынков» предпола-
гает к 2025 году сократить число компа-
ний с государственным участием в пол-
тора раза. При этом долю участия госу-
дарства в акционерных обществах на-
мерены уменьшать на 10% ежегодно. 

Впервые государственной собствен-
ностью стал распоряжаться министр фи-
нансов под руководством Международ-
ного валютного фонда. Правительствен-
ные компрадоры вот уже 10 лет жестоко 
экономят на «детях войны». При этом 
они равнодушно лишают Россию по-
стоянного дохода в виде дивидендов в 
размере одного триллиона рублей в год. 

Между тем приватизация не требуется 
стране ни в каком виде. У правительства 
России сегодня 43 трлн руб. золотова-
лютных резервов и 13 трлн руб. Фонда 
национального благосостояния при 
бюджете в 20 трлн руб. Все эти накопле-
ния размещены на Западе под нулевой 
процент. Они обеспечивают развитие 
экономики США и Европы, а в России, 
как всегда, «денег нет», и экономиче-
ский кризис затягивается. 

Правительство заявляет о росте госу-
дарственного сектора экономики. Од-
нако, по данным Счётной палаты РФ, 

правительственные органы даже не 
знают, сколько у них госсобственности. 
В то же время доля государственных 
предприятий в экономике может расти 
в последние годы по причине сокраще-
ния частных предприятий. А их количе-
ство уменьшилось на 1,5 млн единиц. 
Однако было бы странно считать это 
основанием для приватизации. 

Вопреки здравому смыслу, принято 
решение в ближайшие годы передать в 
частные руки такие крупные активы, 
как «РусГидро», «Совкомфлот», 
«Транснефть», «Ростелеком», «Россе-
ти». Никакой необходимости в этой 
спецоперации нет. Особую тревогу вы-
зывает приватизация муниципальных 
предприятий, объектов коммунального 
хозяйства, предприятий по выпуску то-
варов народного потребления, в том 
числе продовольственных: хлебозаво-
дов, молокозаводов, кондитерских фаб-
рик и прочего. 

Передел государственной собствен-
ности между приближёнными к Кремлю 
олигархами ничего, кроме возмущения 
народа, не вызывает. Начали с крым-
ского винзавода «Массандра». Данное 
предприятие абсолютно рентабельно, а 
его ориентировочная стоимость состав-
ляет 12—15 млрд руб. В состав завода 
входят 9 предприятий и 4 тыс. гектаров 
земли под виноградниками, которая 
арендована на 49 лет. В подвалах завода 

хранится более 400 тыс. бутылок кол-
лекционного марочного вина. 

На первом этапе предприятие было 
передано из федеральной собственности 
Республике Крым. Затем по предложе-
нию С. Аксёнова Госсовет республики 
принял решение большинством голосов 
о его приватизации. 14 депутатов не 
одобрили такое решение. Тем не менее 
предприятие продано 14 декабря 2020 
года фактически по цене уставного ка-
питала и по стартовой цене 5,3 млрд 
руб. Завод «Массандра» куплен органи-
зацией «Южный проект», главным уч-
редителем которого является банк «Рос-
сия», где основной акционер — Юрий 
Ковальчук (40,3% акций). 

Помимо материального ущерба, на-
несённого сделкой стране, существует и 
историко-культурная, нравственная 
сторона вопроса. Массандра — это ис-
торический памятник виноделия, архи-
тектуры и культуры. Это памятник че-
ловеческим судьбам — создателям уни-
кального комплекса, известного своей 
продукцией во всех странах мира. Про-
дажа за бесценок Крымского винзавода 
«Массандра» сродни продаже «Лужни-
ков», Эрмитажа, Третьяковской галереи. 
Даже украинские временщики не поз-
волили приватизировать этот уникаль-
ный комплекс. Российские же компра-
доры — решились! 

Приватизация в России давно заре-

комендовала себя как инструмент уни-
чтожения государственных ценностей. 
Распродажа госсобственности нанесла 
гораздо больший ущерб стране, чем Ве-
ликая Отечественная война. 

Нет оправдания бесчинствующему чи-
новничеству, торгующему историей! Они 
готовы распродать не только заводы. Их 
не остановит распродажа музеев, библио-
тек, исторических построек, лишь бы 
каждый нувориш получил свой кусок на-
родного достояния. Обогащение любой 
ценой, в ущерб интересам народа и госу-
дарства — вот суть политики компра-
дорства, рядящегося в тогу патриотизма. 

Президиум ЦК КПРФ заявляет о 
своём несогласии с распродажей госу-
дарственной собственности, которой 
осталось менее 10%. Продажа истори-
ческих и культурных объектов — это 
средневековое варварство! Практика на-
граждения за бесценок «своих» людей 
государственными историческими объ-
ектами — это преступление перед наро-
дом, совестью и государством! 

Требуем расторгнуть сделку по про-
даже винзавода «Массандра», оставить 
этот национальный памятник в собст-
венности государства. Настаиваем на 
полном запрете распродажи государст-
венной собственности! 

 
Г.А. ЗЮГАНОВ, 

Председатель ЦК КПРФ.

22 ДЕКАБРЯ три тысячи фер-
меров из индийского штата 

Махараштра отправились в Дели 
в знак протеста против новых аг-
рарных законов. Возмущённые 

грядущими реформами крестьяне 
намерены проделать 1270-кило-
метровый путь, чтобы присоеди-
ниться к своим коллегам из север-
ных штатов, уже несколько недель 

проводящим акции на подступах к 
столице. Тысячи местных жите-
лей, среди которых были не только 
фермеры, но и представители раз-
личных политических партий, при-

ветствовали участников похода и 
желали им успеха. 

Аграрии, стартовавшие из города 
Нашик, пополнили свои ряды в 
Малегаоне, и надеются, что чис-
ленность их маленькой армии будет 
расти по мере движения к Дели.  

В ходе митинга лидеры проте-
стующих заявили, что участники 
мирного марша требуют полной 
отмены трёх аграрных законов, 
разрушающих сообщества ферме-
ров и приносящих выгоду корпо-
рациям. Выступающие обвинили 
премьер-министра Нарендру Мо-
ди и главу МВД Индии Амита 
Шаха в «высокомерии, равноду-
шии и реакционной политике в от-
ношении фермеров и рабочих ради 
обслуживания интересов кучки 
фабрикантов и корпораций». 

Для соблюдения требований со-
циального дистанцирования, вве-
дённых в стране в связи с панде-
мией COVID-19, и по причине хо-
лодной погоды участники демонст-
рации движутся на разнообразных 
видах транспорта: тракторах, ав-
томобилях, автобусах, украшен-
ных плакатами. Кроме того, толпы 
крестьян вышли на пикеты в под-
держку масштабного протестного 
движения у офисов многих корпо-
раций в Мумбае. 

Как уже писала «Правда», ин-

дийские фермеры начали проте-
стовать ещё в сентябре — в про-
цессе принятия трёх законов, 
призванных либерализовать аг-
рарную отрасль. Они опасаются, 

что нововведения разрушат тра-
диционные пути продажи урожая 
и позволят крупным концернам 
диктовать закупочные цены. 

А в Ираке главной причиной 

массового недовольства жителей 
страны по-прежнему остаются ан-
тисоциальная политика властей и 
девальвация национальной валю-
ты. В ряде городов страны прошли 

демонстрации, направленные про-
тив правительства и частных бан-
ков. По мнению протестующих, 
кабмин и частные финорганизации 
наживаются, получая прибыль от 
продажи нефти в долларах и вы-
плачивая зарплату трудящимся в 
обесценивающихся динарах. 

По оценкам экспертов, цены на 
бытовые товары в стране выросли 
примерно на 20% после девальва-
ции динара. А министерство пла-
нирования Ирака сообщило, что 
уровень бедности из-за пандемии 
коронавируса в стране вырос более 
чем на 30%. 

Как и в Чили, антиправитель-
ственные выступления в Ираке, 
приведшие к затяжному политиче-
скому кризису, начались в октябре 
2019 года. Число погибших за вре-
мя протестов — самых масштабных 
со времени оккупации Ирака в 2003 
году — превысило 600 человек, ра-
неных — более 25 тысяч.  

Фото Рейтер.

Т ЕПЕРЬ УЖ далеко не все помнят, 
сколь велика была его популярность. 
Рождённый в преддверии бурного ХХ 

века для домашнего, семейного чтения, 
«Огонёк» таковым и стал ещё до револю-
ции. Но по-настоящему разгорелся после 
неё. Она не только сохранила полюбив-
шийся многим журнал, но и придала ему 
вскоре новое дыхание. 

Первый неслыханный рывок журнала, 
ставшего действительно массовым, про-
изошёл в 1920-е годы, когда возглавил его 
талантливый публицист и организатор, 
член редколлегии газеты «Правда» Михаил 

Кольцов. Он привлёк к работе на «Огонёк» 
лучших писателей, журналистов и фотома-
стеров страны, которые о кипучей её жизни 
во время предвоенных пятилеток сумели 
рассказывать интересно и ярко. 

Второй рывок журналу, набиравшему ре-
кордные тиражи, обеспечил талантливый 
поэт и также незаурядный организатор 
Анатолий Софронов. Под его руководством 
народной любви «Огоньку», приходившему 
после войны во множество советских квар-
тир, прибавили высококачественные ре-
продукции с картин лучших российских и 
зарубежных художников. А ещё — собрания 
сочинений литературных классиков, вы-
ходившие как приложения к «Огоньку». 
Подписку на них, по самым умеренным 

ценам, можно было оформить вместе с 
подпиской на журнал. 

И вот — третий рывок его тиража, обер-
нувшийся трагедией не только самого 
«Огонька», но и всей страны. Объявленная 
Горбачёвым «перестройка», нацеленная на 
уничтожение Советской власти и Советского 
Союза, потребовала мобилизовать все разру-
шительные возможности СМИ. Зловещий 
горбачёвский подельник Александр Яковлев 
ставит главным редактором «Огонька» соот-
ветственно проинструктированного киевля-
нина Виталия Коротича. 

Подрывной расчёт оправдался сполна: 
прекрасный советский журнал почти мгно-
венно превращается в ударное орудие ан-
тисоветизма! 

Бывает талант добра и правды, а бывает — 
зла и лжи. Вот это и сработало в полной мере 
со страниц коротичевского «Огонька», кото-
рый цветистым обманом и чёрными фальси-
фикациями сумел на какое-то время пере-
вернуть сознание миллионов своих читате-
лей, чтобы вскоре отвратить их от себя. 

Обман в конце концов рано или поздно 
раскрывается. Но разочарование, как прави-
ло, горько на вкус. 

Сколько вдохновенных уверений в бла-
готворности капитализма, который, как 
доказывалось, непременно должен сменить 
обречённый «совок», пролилось из «Огонь-
ка» и прочих таких же изданий во время 
«катастройки»! Правда, слово это — «капи-
тализм», вследствие его скомпрометиро-

ванности, старались не употреблять. Пред-
почитали другое — «рынок». Невидимая 
рука рынка, по утверждению беззаветных 
его певцов, всё должна была чудесным об-
разом исправить и наладить. 

Увы! Как оказалось, рука эта более 
склонна безжалостно душить. Предприя-
тия, институты, больницы, киностудии, те-
атры, журналы… Всех, кто не способен 
расплачиваться максимальной прибылью. 
А поскольку это не дано особенно культуре, 
по ней — главный удар. И не имеет значе-
ния, что какие-то её деятели усердно боро-
лись в своё время за полную свободу дей-
ствий рыночной руки. За что боролись, на 
то и напоролись. 

К несчастью, мы видим, что происходит 
такое вовсе не с одним «Огоньком», кото-
рый волею издательского дома «Коммер-
сантъ» решено ликвидировать. Буквально 
несколькими днями раньше стало известно 
о выселении из обжитого за многие годы 
помещения редакции знаменитого научно-

популярного журнала «Знание — сила». 
Арендную плату подняли аж в 30 раз! Гото-
вя последний в этом году номер, коллектив 
не уверен, что в январе будущего года из-
дание продолжится. 

Драматична и судьба так называемых 
толстых литературно-художественных жур-
налов, имеющих славную советскую био-
графию. Все они, достигавшие когда-то 
миллионных тиражей, ныне висят букваль-
но на волоске. Уже не раз тревожно гово-
рилось об этом на встречах писателей с 
президентом страны. И поддержку не раз 
обещали. Однако волосок, на котором они 
висят, всё тоньше и тоньше. 

Не нужны всевластной руке рынка эти 
журналы. Не нужна культура. О ней, разуме-
ется, можно поговорить с высоких трибун, 
даже очень красиво поговорить, а итог-то 
известен: «Денег нет, но вы держитесь». 

Выдерживают не все… 
 

Виктор КОЖЕМЯКО.

Задули «Огонёк»Среди других невесёлых 
предновогодних новостей про-
звучала и эта: прекращает су-
ществование некогда очень 
популярный журнал «Огонёк», 
которому недавно исполнился 
121 год.

В  ОТПРАВКЕ гуманитар-
ного груза приняли ак-
тивное участие замести-

тель Председателя ЦК КПРФ 
В.И. Кашин, коммунисты Под-
московья, Москвы и Тулы, ди-
ректор совхоза имени Ленина 
П.Н. Грудинин, советник 
Председателя ЦК КПРФ В.Р. 
Родин, главный редактор газе-
ты «Правда Москвы» Юлия 
Михайлова и другие товарищи. 

Две многотонные фуры сна-
рядили самым необходимым. 
Но главным грузом конвоя в 
Новороссию стали 100 тысяч 
новогодних подарков для  
детей. 

В своём выступлении Влади-
мир Кашин отметил: 

— Это новогодний конвой с 

подарками для детей Луганской 
и Донецкой народных респуб-
лик. Из Ростова-на-Дону сего-
дня ушёл 89-й гуманитарный 
конвой, в котором собрано 40 
тысяч новогодних подарков для 
детей. К нашим головным ма-
шинам присоединятся машины 
с юга России, а также машина с 
мандаринами из Абхазии, пой-
дут фуры из Ставрополья, Ка-
бардино-Балкарии, Карачаево-
Черкесии. Хочу выразить слова 
благодарности Московскому 
областному отделению КПРФ, 
а также Тульскому областному 
отделению КПРФ и Москов-
скому городскому отделению 
КПРФ. Огромное спасибо ди-
ректору ЗАО «Совхоз имени 
Ленина» П.Н. Грудинину. 

Помимо сегодняшнего гума-
нитарного конвоя в народные 
республики, мы отправляем по-

дарки и помощь в подмосковные 
детские дома и интернаты. 

Первый секретарь МК КПРФ 
Николай Васильев и секретарь 
МК КПРФ Александр Наумов 
поблагодарили всех, кто вносит 
большой вклад в формирование 
гуманитарных конвоев. 

Директор ЗАО «Совхоз имени 
Ленина» Павел Грудинин по-
здравил всех с наступающим 
Новым годом: «Это великое де-
ло, когда сильные помогают 
слабым, это здорово, когда дети 
видят заботу не только от своих 
родителей, но и от далёких дру-
зей. Коммунисты в далёком  
1945 году спасли мир от «корич-
невой чумы», а нынешние ком-
мунисты делают всё для того, 
чтобы каждому человеку стало 
лучше жить. Свои действия они 
подкрепляют голосованием за 
народные законы в Думе, орга-

низовывая такие конвои в  
Донбасс. Желаю всем здоровья 
и сил партийным отделениям 
КПРФ, чтобы и дальше крепли 
и были готовы к будущим сра-
жениям». 

Затем Владимир Кашин 
вручил партбилеты новым то-
варищам. 

Евгения НАУМОВА. 
Фото  

Ирины СНЕТКОВОЙ.

Юбилейный пошёлВ понедельник, 21 
декабря, из подмос-
ковного cовхоза име-
ни Ленина ушёл в Дон-
басс 90-й, юбилейный 
гуманитарный конвой.

Меняй курс!
Сразу не-

сколько про-
тестных акций, 
о р г а н и з о в а н -
ных активиста-
ми КПРФ вме-
сте с предста-
вителями «Ле-
вого фронта» и 
других патрио-
тических сил, 
состоялось в 
Краснодаре. 
 

ТАК, в парке 30-ле-
тия Победы про-

шёл групповой пикет, 
на который вышли 
коммунисты Карасун-
ского и Центрального 
районных отделений 
КПРФ. На лозунгах 
протестовавших — 
требования изменить 
курс развития страны, 
отправить в отставку 
правительство, под-
держать народные 
предприятия, прекра-
тить политические ре-
прессии против пред-
ставителей левой оп-
позиции. 

Пресс-служба  
Краснодарского  

крайкома КПРФ.

В защиту образования

Адреса сопротивления

Индия Ирак

В ЦЕНТРЕ Белгорода 
комсомольцы провели 

серию одиночных пикетов в 
защиту традиционного об-
разования и против пер-
спективы тотальной «дис-
танционки» уже после окон-
чания пандемии.  

Пикетчики потребовали 
перерасчёта обучающимся 
платно, а также беспрепят-
ственного доступа в свои об-
щежития студентам Белго-
родского государственного 
технологического универси-
тета им. В.Г. Шухова. Дело в 
том, что всем в них живущим 
поставили условия, что в 
случае отсутствия в общежи-
тии более суток необходимо 
делать платный анализ на 
коронавирус или же отправ-
ляться на две недели в об-
серватор. По этому поводу 
обком ЛКСМ РФ направил 
письмо руководству области. 

Пресс-служба  
Белгородского обкома 

ЛКСМ РФ.
Фото Валерия АЛИСОВА.
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Театральная провокация У прилавка

П О СЛОВАМ Арутюно-
ва, на рост себестоимо-
сти производства 

влияет совокупность целого 
ряда факторов: во-первых, 
ужесточение техрегламентов, 
в том числе в части воздей-
ствия предприятий на окру-
жающую среду. 

Во-вторых, необходимо 
учитывать, что большинство 
крупных мясоперерабатываю-
щих предприятий на 80% ис-
пользуют импортное оборудо-
вание, которое растёт в цене 
из-за падения курса рубля. 
Ещё одна составляющая за-
трат — упаковка, которая в 
этом году тоже подорожала. 
Также дорожает логистика.  

Уже на фоне увеличения 
себестоимости некоторые 

компании испытывают серь-
ёзный стресс. Возможно, сла-
бые игроки уйдут с рынка, а 
сильные будут укрупняться, 
предположил эксперт. Одна-
ко при уходе с рынка регио-
нальных предприятий, кото-
рые не смогут работать при 
таком существенном росте 
себестоимости, возрастают 
риски социальной напряжён-
ности, поскольку большое 
число сотрудников останутся 
без работы. 

В нынешней ситуации по-
везло крупным вертикально 
интегрированным холдингам, 
которые занимаются не только 
производством мяса, но и ра-
стениеводством. Им несколько 
проще благодаря хорошей до-
ходности рынков зерна и мас-

личных, а также возможности 
использовать часть своего зер-
на для производства кормов, 
замечает Арутюнов. Цены на 
продукцию растениеводства 
сейчас находятся на высоком 
уровне, а прогнозы относитель-
но возможного падения вало-
вых сборов не оправдались. 
«Но важно отметить, что ни 
один агрохолдинг не обеспечен 
на 100% собственным сырьём 
растениеводства, поэтому удар 
по себестоимости получили все 
производители мяса, но для ко-
го-то это будет «смягчённый 
удар», а для кого-то — нокда-
ун», — резюмировал он. 

Так что в год Быка россиянам 
предстоит стать вегетарианца-
ми поневоле. 

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Вегетарианцы поневоле 
 

В 2021 году себестоимость производства мясной продукции вырастет в 
среднем на 15%, а у ряда менее эффективных предприятий — на 20% и более. 
Такой прогноз «Агроинвестору» высказал заместитель гендиректора группы 
производителей мяса и мясной продукции «Продо» Генрих Арутюнов. Он под-
черкнул, что этот год оказался непростым как для мясопереработчиков, так и 
для производителей мяса-сырья. Да и в будущем послаблений не предвидится.

Государственный театр 
наций показал спектакль 
«Горбачёв», поставленный 
латвийским режиссёром Ал-
висом Херманисом. Такой 
вызов общественному мне-
нию безусловно заслуживает 
реплики. Именно реплики, а 
не рецензии, поскольку этот 
спектакль не имеет отноше-
ния к искусству — перед нами 
явный политический заказ. 

 

Р ЕАБИЛИТИРОВАТЬ в глазах  
общества Горбачёва — задача не 
из лёгких. Слишком трагичны по-

следствия его шестилетнего правления. 
Слишком свежи в памяти народа собы-
тия тех безумных лет, завершившихся 
развалом СССР. В кратчайший срок 
этот партократ, пришедший к власти 
под лозунгом «Больше социализма», 
опорочил великую идею и обеспечил 
контрреволюционный переворот. 

Пребывая в отставке, Горбачёв сде-
лал ценное признание в том, что всегда 
был противником социализма. Это 
признание, просочившееся в одно из 

его заграничных интервью, конечно, 
нашло своё место и в книге его мемуа-
ров, написанной, что называется, «на 
покое» в Германии. 

Некоторые страницы этих воспоми-
наний и проиллюстрированы в спек-
такле «Горбачёв». Но не думайте, что 
речь идёт о политическом самоуправстве 
этого отщепенца. «Судьбоносные годы» 
горбачёвской биографии остаются за 
рампой. И вообще без политики лучше 
обойтись, если речь идёт о союзе двух 
любящих сердец. Ну не то чтобы совсем 
уж обойтись, но свести к минимуму её 
влияние на судьбы и отношения героев 
этой любовной истории. Их роман по-
казан в развитии, акценты сделаны на 
борьбе за место под солнцем, что по 
нынешним временам весьма современ-
но и востребовано молодёжью. 

Собственно, это действо и рассчитано 
на молодых, в большинстве не знающих 
новейшей истории и не помнящих Гор-
бачёва. Знают, пожалуй, что тот был 
первым и последним президентом 
СССР — вот и всё. Что-то такое нега-
тивное связано с этой фигурой — вокруг 
неё словно заговор молчания.  

Да, именно по умолчанию существует 
он в истории нового российского госу-
дарства, чего нынешняя власть допу-
стить не может, ведь она обязана ему 
своим существованием. Значит, надо не 
просто привлечь внимание к фигуре 
этого предателя, но представить его как 
позитивную, яркую личность, человека 
в высоком смысле этого слова. И для 
начала такой пропагандистской кампа-
нии в защиту Горбачёва надо сосредо-
точиться на его семейной саге. 

Правильнее было бы назвать этот 
спектакль «Горбачёвы»: в нём два рав-
нозначных героя, которые живут в по-
стоянном взаимодействии, в диалоге. 
Приём не новый, многократно исполь-
зованный в театре. Здесь он отличается 
своим примитивизмом, отсутствием 
подтекстов и полутонов. Но к чему тут 
оттенки, полутона, если речь о метафи-
зике любви — со студенческой скамьи и 
до гроба. Тут и конфликт невозможен 
при всей разности характеров. 

Горбачёв, очеловеченный Евгением 
Мироновым, — добродушный позити-
вист, но тугодум. Зато Раиса Максимов-
на, воспетая Чулпан Хаматовой, при 
всём её заметном скептицизме — энер-
гична и деятельна. Она остра, он не-
сколько туповат. И вместе они генери-
руют идею гармоничного супружеского 
союза во славу семейных ценностей. 

Ибо что как не семья — оплот и смысл 
существования миллионов людей? 

Это так близко и понятно каждому 
зрителю, что уже не важно, от кого ис-
ходит житейская мудрость и кто же эти 
«учителя жизни». Собственно, для ре-
жиссёра А. Херманиса как бы и не важ-
ны историзм всего происходящего и до-
подлинность персонажей. Декорация 
изображает гримёрку. Актёры, только 
что сидевшие у гримировочных столи-
ков, порепетировали немного, входя в 
роли, — и вот обернулись к публике. 
Конечно, ни о каком портретном гриме 
и речи нет. Костюмы снивелированы — 
такое носили и в середине, и в конце 
минувшего века. 

История любви и взаимной предан-
ности, показанная в этом спектакле, 
словно вневременная — она может су-
ществовать без привязки к определён-
ным времени и месту. Спектакль явно 
сделан «на вывоз»: эти «общечелове-
ческие ценности» всюду за рубежом 
найдут понимание и будут хорошо 
продаваться. 

Однако подлинные намерения вдох-
новителей этого действа очевидны: «воз-
дать должное» Горбачёву, вывести его 
из тени, в которой он теперь пребывает, 
и по возможности обелить, оправдать 
Иуду нашего времени. 

Лариса ЯГУНКОВА.

Оправдание Иуды

С Лениным в сердце

У  ЭТОГО названия есть 
вполне конкретная причи-
на, заключающаяся в том, 

что именно благодаря пролетар-
скому вождю и Председателю 
первого правительства Совет-

ской России 100 лет назад, 21 де-
кабря 1920 года, Совет Народных 
Комиссаров РСФСР принял ис-
торический декрет «Об исполь-
зовании Крыма для лечения тру-
дящихся». Следовательно, у ис-
токов зарождения курортно-ту-
ристической отрасли Крыма, как 
бы ни злорадствовали на сей счёт 
либералы и антисоветчики, стоя-
ли лично Ленин и возглавляемая 
им партия большевиков. 

Да и сам этот декрет не слу-
чайно в народе называли и назы-
вают, по крайней мере те, кто не 
намерен отказываться от совет-
ского прошлого и переписывать 
отечественную историю, ленин-
ским, так как в нём каждое слово, 
нёсшее в себе большой действен-
ный заряд, выверялось и коррек-
тировалось Ильичём уже тогда, в 
голодное, холодное, чрезвычайно 
тяжёлое время, предвидевшим 
огромный потенциал Крымского 
полуострова в организации дея-
тельности по курортному обслу-
живанию трудящихся.  

В Ялте, на набережной име-
ни Ленина, на одноимённой 
площади которой установлен 
великолепный памятник вож-
дю работы скульптора П. Яцы-
но и архитектора А. Фомина, 
единственный в Крыму имею-
щий статус памятника мону-
ментального искусства нацио-
нального значения, а также у 
Приморского парка, где набе-
режная берёт своё начало, воз-
вышается обелиск с текстом ле-
нинского декрета. Мысленно 
обратимся к событиям столет-
ней давности. 

Первый нарком здравоохране-
ния Советской России Николай 
Александрович Семашко вспо-
минал: «Как только Врангеля 
опрокинули в Чёрное море, я по 
согласованию с В.И. Лениным 
отправился в Крым организовать 
тамошние курорты. 

…Я сговорился с ревкомом об 
организации во дворцах и особ-
няках санаториев, опечатал все 
их… и таким образом сохранил 
все эти здания с их добром за ку-
рортом. 

Я вернулся в Москву с сияю-
щим лицом и в тот же вечер до-
ложил Владимиру Ильичу о за-
мечательных перспективах орга-
низации в Крыму «всероссий-
ской здравницы». Владимир 
Ильич внимательно выслушал 
меня и сказал: «Напишите проект 
декрета СНК, но политический, 
такой, чтоб каждая фраза пела…»  

Поручение Семашко выпол-
нил оперативно. 

Хранившийся в советское вре-

мя в Институте марксизма-ле-
нинизма при ЦК КПСС декрет 
был передан из Москвы в Сим-
ферополь на имя Дмитрия Иль-
ича Ульянова по прямому про-
воду. И этот факт не был случай-

ным, так как именно брат Вла-
димира Ильича занимался в 
Крыму воплощением в жизнь 
данного декрета. Он часто при-
езжал в Ялту для организации 
работы по учреждению первых 
здравниц, национализированных 
Советской властью. До её прихо-
да на Южном берегу было много 
частных лечебно-курортных за-
ведений, принадлежавших, как 
правило, обеспеченным врачам. 
Национализировать их вместе со 
всем оборудованием и одновре-
менно направить медиков на ле-
чебную деятельность в органи-
зуемые здравницы стоило огром-
ного труда и энергии. 

Необходимо подчеркнуть и то, 
что само претворение в жизнь 
положений декрета проходило с 
большими трудностями. Мало 
того, что существовали неимо-
верные затруднения сугубо тех-
нического и продовольственного 
характера (ремонт и приспособ-
ление дворцов, дач под санато-
рии, изыскание и доставка про-
довольствия для здравниц), тре-
бовалось также преодолевать 
косность и пассивность извест-
ной части советских работников 
и особенно недружелюбно на-
строенных специалистов. 

В этом убеждает и телеграмма, 
посланная Д.И. Ульяновым в 
Москву 5 января 1921 года. 
«Москва, Наркомздрав, Семаш-
ко. Копия Ленину. Получил дек-
рет Совнаркома… который разъ-
ясняет дело и укрепляет наше 
положение. Необходимым счи-
таю, чтобы Вы в развитие этого 
декрета подчинили мне местный 
губздравотдел, потому что, не-
смотря даже на этот декрет, они 
продолжают смотреть на дело с 
высоты своей крымской коло-
кольни. Это нужно сделать не-
медленно в самой категориче-
ской форме, иначе на каждом 
шагу мы будем встречать недо-
пустимые помехи со стороны 
местных властей, не охвативших 
вопрос в том объёме, как это тре-
буют интересы дела и опреде-
лённое и ясное указание Центра. 
Параллельно с этим необходимы 
директивы Наркомздрава мест-
ным крымским органам о без-
условном подчинении их инте-
ресов общим заданиям респуб-
лики… Жду Вашего категориче-
ского и авторитетного вмеша-
тельства в общее дело…» 

Существовали и другие пре-
пятствия: сказывались разруха, 
анархические проявления, при-
ходилось иметь дело и с откры-
то враждебными элементами. 
Всё это, конечно, отражалось 

на темпах и сроках осуществле-
ния декрета. 

О том же, как детально и вни-
мательно Владимир Ильич зна-
комился с ходом курортного 
строительства, свидетельствует 
письмо, посланное им Семашко: 

«т. Семашко! 
Я всё чаще получаю указания 

на безобразнейшее состояние на-
ших курортов в Крыму и на Кав-
казе: взяточничество, привиле-
гии буржуям при возмутитель-
ном отношении к рабочим, а 

главное, полный беспорядок с 
лечением и, самое главное, пол-
ная необеспеченность продо-
вольствием. 

Прошу Вас представить мне 
точные сведения, какие у Вас 
есть налицо, немедленно. 

А затем — о способах проверки 
поподробнее: сколько курортов 
(из скольких?) представляют пра-
вильные отчёты (количество про-
довольствия на — число боль-
ных? на персонал и т.п.?) — число 
ванн (грязевых) и т.п.  

Пред. СНК В. Ульянов (Ле-
нин)». 

Благодаря Ленину, Семашко, 
Ульянову, их помощникам и ряду 
специалистов дело по организа-
ции курортного обслуживания 
населения, тем не менее, не стоя-
ло на месте… И в этом можно 
убедиться на конкретных стати-
стических данных. Так, в 1913 
году во всех здравницах Крыма 
побывало полторы тысячи отды-
хающих, представлявших, есте-
ственно, имущие классы. А уже к 
1941 году число отдыхавших на 
полуострове возросло в 20 раз.  

В 1960 году в Крыму, несмотря 
на то, что он серьёзно пострадал 
в годы Великой Отечественной 
войны, когда было уничтожено 
109 местных здравниц, отдохнули 
уже 1 миллион 400 тысяч человек. 
По сравнению с 1913 годом рост 
более чем в 100 раз! К 100-летне-
му юбилею Ленина и 50-летию 
ленинского декрета «Об исполь-
зовании Крыма для лечения тру-
дящихся» на полуострове гостили 
4,5 миллиона. В предъюбилей-
ном 1969 году Советское госу-
дарство ассигновало для крым-
ских курортов свыше 7 миллио-
нов рублей.  

Принципиально важно под-
черкнуть и то, что благодаря ле-
нинскому декрету отдыхать и 
оздоравливаться впервые полу-
чили возможность рабочие, 
крестьяне, солдаты — все те, кто 
при царском режиме об этом не 
мог и мечтать.  

Конечно, о всей славной ис-
тории становления курортного 
дела в Крыму не расскажешь. 
Она впечатляет, творили её ты-
сячи и тысячи медиков и пред-
ставителей других профессий. 
Немало славных имён можно 
вспомнить. Многих Советское 
государство награждало, высоко 
оценивая труд крымских спе-
циалистов курортной отрасли. 
Были у них и свои выдвиженцы 
в органах власти. Наверное, 
старшее поколение евпаторий-
цев помнит завмеда санатория 
«Ударник» К.М. Королёву, ко-

торая неоднократно избиралась 
депутатом и членом Президиума 
Верховного Совета УССР… 

Миллионы советских граждан 
отдыхали и укрепляли своё здо-
ровье в Крыму. У многих трудя-
щихся сложились хорошие впе-
чатления от пребывания, причём 
либо бесплатного, либо за уме-
ренную плату, в таких известных 
крымских здравницах, как «Рос-
сия», «Ливадия», «Курпаты», 
«Украина», «Мисхор», «Парус», 
«Марат», «Горный», «Ай-Петри», 

«Кастрополь», «Утёс», «Восход» 
и др. Прекрасные условия для 
отдыха создавались и детям. Ев-
патория вообще считалась все-
союзной детской здравницей. 

Безусловно, следует сказать и 
о дне сегодняшнем. В принципе, 
потенциал крымских здравниц 
не утерян. Они в большинстве 
своём функционируют, сохрани-
лась медицинская база, где-то 
проведена и модернизация ос-
новных фондов, улучшены усло-
вия для приёма граждан.  

Но какова стоимость отдыха и 
лечения? А она колеблется от 
1700—2000 рублей в сутки на че-
ловека до 6 тыс. и более, если 
речь вести о южнобережных са-
наториях. Специально не акцен-
тирую внимания на фешенебель-
ных отелях, таких, например, как 
«Ялта Интурист» и «Mriya Re-
sort», так как там цены на про-
живание и различные дополни-
тельные услуги для обычных 
граждан просто невообразимы. 
Да и, собственно, о каких крым-
ских курортах могут думать боль-
шинство россиян, если каждый 
третий соотечественник считает 
себя бедным? Ответ, думается, 
очевиден. 

И всё же курортная отрасль 
Республики Крым, основной по-
тенциал которой был заложен в 
советские годы, продолжает 
функционировать, обеспечивая 
крымчан работой, платя налоги, 
сохраняя и поддерживая свою 
непростую и достаточно во всех 
отношениях объёмную инфра-
структуру.  

Завершая эти заметки, снова 
вернусь к юбилейной дате. Будет 
ли её отмечать нынешняя власть? 
Вряд ли. Да и на злосчастную 
пандемию можно всё списать. А 
справедливости ради, не устраи-
вая помпезные гулянья, следова-
ло бы вспомнить грандиозную 
историю и по возможности от-
метить и поблагодарить ветера-
нов отрасли ну и, конечно, отдать 
дань признательности Владими-
ру Ильичу Ленину, подписавше-
му исторический декрет и ис-
кренне стремившемуся наладить 
курортное дело по всей Совет-
ской России.  

Но прекрасно знаю и то, что 
коммунисты, патриотическая об-
щественность, ветераны эту дату 
не забыли. Будут цветы у обели-
ска декрету и у памятника Лени-
ну в Ялте, будут и встречи, и вос-
поминания, и публикации, да и 
сама добрая память. 

 
Руслан СЕМЯШКИН. 

г. Симферополь.

П ЕРВЫЕ отборочные 
этапы конкурса были 
запланированы ещё на 

конец марта. Готовились и 
волновались ребята, их роди-
тели, преподаватели и настав-
ники. Готовился и оргкоми-
тет, команда конкурса. Но, к 
сожалению, сложная эпиде-
мическая ситуация не позво-
лила реализовать всё задуман-
ное в традиционном формате. 

— Отборочные туры в рес-
публиках, краях, областях, ав-
тономных округах и городах 
федерального значения при-
шлось провести дистанцион-
но, в видеоформате. Но тем 
самым мы расширили их гео-
графию, оргкомитет прини-
мал заявки со всей страны, — 
рассказывает руководитель 
проекта, председатель оргко-
митета конкурса Надежда Во-
ронцова. 

Конкурсанты обращались к 
лучшим произведениям со-
ветских писателей, компози-
торов и поэтов, и сложно вы-
делить из ребят кого-то особо, 
поскольку практически каж-
дый заслужил право быть луч-
шим. Номера вне конкурса 
были представлены выступле-
ниями профессиональных ар-
тистов и творческих коллек-
тивов. 

Ведущие — артист театра и 
кино Алексей Сатирский и 
давний друг «Земли талантов» 
певица Софья Фисенко — 
сделали всё, чтобы атмосфера 
финала и гала-концерта была 
праздничной, а у зрителя соз-
давался эффект присутствия. 
Оба концерта на Ютьюб-ка-
нале конкурса посмотрели де-
сятки тысяч человек. 

И вот пришло время подво-
дить итоги конкурса. Перед 
компетентным жюри стояла 
весьма непростая задача, ведь 
надо было отсмотреть и оце-
нить в четыре (!) раза больше 
номеров и выступлений, чем 
обычно. Три дня члены жюри 
совещались в удалённом ре-
жиме, а потом ещё десять ча-
сов — в очном формате, чтобы 
объявить лауреатов, дипло-
мантов и призёров. 

— Дорогие мои юные 
друзья, — обратился к фина-
листам в завершение гала-
концерта Председатель ЦК 
КПРФ Геннадий Зюганов. — 
Вы все — дети Победы. После 
той войны 19 миллионов де-

тей остались без родителей 
или с одной мамой. Советская 
власть создала для них суво-
ровские, нахимовские, ремес-
ленные, фабрично-заводские 
училища, чтобы ребята полу-
чили достойное образование, 
хорошее питание и настоя-
щую работу. Хотел бы сегодня 
об этом напомнить, потому 
что мы завершаем седьмой ве-
ликолепный конкурс талант-
ливых детей из семей, где 
нынче трудно с достатком… Я 
благодарю вас и считаю всех 
вас победителями. Вы не про-
сто победили сегодня в кон-
курсе, этапы которого прошли 
во всех регионах России от 
Камчатки до Калининграда, 
от Мурманска до Ставро-
полья. Вы показали прекрас-
ный пример достойной памя-
ти о Великой Победе, велико-
лепно исполнили патриоти-
ческие песни, хореографиче-
ские номера, стихи. Я вас от 
души поздравляю и горжусь 
вами. Сегодня триста победи-
телей будут отмечены высо-
кими наградами и призами. 
Поздравляем и благодарим 
вас за великую память о Ве-
ликой Победе! 

Конкурсантов приветство-
вали заместитель Председате-
ля ЦК КПРФ Юрий Афонин, 
секретарь ЦК КПРФ Мария 
Дробот, первый секретарь ЦК 
ЛКСМ РФ, секретарь ЦК 
КПРФ Владимир Исаков. 

Kprf.ru

В честь Великой ПобедыЗавершился VII 
Всероссийский кон-
курс детского и юно-
шеского творчества 
«Земля талантов», ко-
торый проводится при 
поддержке КПРФ и 
ЛКСМ РФ. 

Так начиналась всероссийская здравница
Из года в год миллионы приезжающих в Ялту 

гостей, будь то туристы, отдыхающие или дело-
вые люди — участники всевозможных форумов, 
симпозиумов и конференций, в обязательном 
порядке и утром, и вечером прогуливаются по 
всемирно известной набережной. А она, между 
прочим, носит имя Владимира Ильича Ленина.

П РОЗАСЕДАВ почти 8 часов без 
передышки, думцы рассмотрели 
66 вопросов. Причём некоторые 

законопроекты первого чтения достой-
ны стать рекордсменами по скорости 
принятия, а их автор г-н Вяткин из 
«Единой России», бесспорно, вправе 
претендовать на место в Книге рекор-
дов Гиннесса как плодовитейший за-
конотворец.  

На минувшей неделе этот деятель внёс 
аж три законопроекта, редактирующих 
Уголовный кодекс. Тут вам статьи и за ху-
лиганство с насилием или его угрозой, и 
за повреждение транспортных средств или 
путей сообщения, а также умышленное 
блокирование транспортных коммуника-
ций и объектов транспортной инфра-
структуры, и за клевету, распространён-
ную в интернете. Под уголовную волну 
могут попасть и участники митингов, и те 
граждане, что, общаясь в соцсетях, вы-
плёскивают своё возмущение творящимся 
произволом. 

Вяткин озаботился дисбалансом мел-
кого хулиганства и немелкого. Если за 
первое привлекается ежегодно до 200 
тысяч человек, то за второе лишь пол-
тысячи. Чтобы устранить этот перекос, 
«единоросс» предложил сгрести под 213-ю 
статью УК РФ хулиганов, использую-
щих оружие или заменяющие его пред-
меты, и безоружных, а также тех, кто 
объединился с такими же хулига- 

нами спонтанно, без предварительного 
сговора.  

В своём отзыве на законопроект Вер-
ховный суд указал на отсутствие моти-
вированного обоснования необходимо-
сти принятия таких изменений. Прави-
тельство тоже отписало свои замечания: 
законопроект, мол, не учитывает уже 
содержащиеся в УК РФ нормы и уста-
навливает одинаковую ответственность 
за совершенно неравнозначные деяния.  

Несмотря на все очевидные огрехи 
законопроекта, «единороссы» поспеши-
ли одобрить его в первом чтении, 
ограничив время внесения поправок. 
Когда завершилось голосование по за-
конопроекту в первом чтении, оказа-
лось, что на поправки осталось три ми-
нуты (!).Такой же процедурный фокус, 
не оставляющий другим депутатам вре-
мени на раздумье, парламентское боль-
шинство проделало и с законопроекта-
ми о транспортных злоумышленниках и 
интернет-клеветниках. Первый замести-
тель руководителя фракции КПРФ Ни-
колай Коломейцев расценил это как «не-
мотивированное хамство». 

Законопроект о транспортных зло-
умышленниках предусматривает уголов-
ную ответственность за блокирование 
объектов транспортной инфраструкту-
ры. Из этого следует, что не только лю-
бое протестное перекрытие дороги, но 
даже сход граждан во дворе дома, соз-

дающий препятствие для движения 
транспорта или пешеходов, отныне бу-
дет считаться уголовно наказуемым дея-
нием.  

Как правило, законы подсказываются 
самой жизнью, заметила Ольга Алимова, 
попросив Дмитрия Вяткина привести 
конкретные факты, которые навели его 
на мысль о целесообразности этих но-
ваций. Но докладчик дал понять, что 
законодатель здесь действует на упреж-
дение: «Мы пробел восполняем, а не на 
злобу дня пишем». 

Однако всем понятно, что эти ини-
циативы родились не на пустом месте. 
Им, в частности, предшествовали собы-
тия в Хабаровске, которые всерьёз обес-
покоили власть, заставив экстренно 
взяться за правку уголовного законода-
тельства, чтобы в будущем гражданам 
было неповадно протестовать. 

Статья УК РФ о клевете также изряд-
но разбухла от новаций. «Единая Рос-
сия» приготовила народу кляп, чтоб он 
и рта не раскрывал. Клеветой теперь бу-
дет признаваться недостоверная инфор-
мация не только по поводу конкретных 
граждан, но и в отношении неопреде-
лённого круга лиц.  

Выскажется человек в сердцах на 
своей страничке в соцсети о «партии 
жуликов и воров», а его тут же под белые 
ручки: «Не все же, дескать, у нас в пар-
тии такие, а ты, мил человек, бросаешь 
тень на неопределённый круг лиц, и по-
сему пожалуй в кутузку».  

Ольга Алимова предположила, что, 
видимо, следующим законом будет за-
кон об ускоренном строительстве тю-
рем, обещающих стать самым доходным 
местом.  

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Хамство «в законе»
Горит почва под ногами «единороссов». Только этим можно 

объяснить спешку, с какой принимается в конце года куча зако-
нопроектов, которые у большинства нормальных людей могут 
вызвать лишь недоумение. Но «медведи» торопятся все законо-
дательные дырочки законопатить, чтобы в будущем выборном 
году обезопасить себя от любых неприятных сюрпризов. Вот как 
отработала нижняя палата парламента 22 декабря.
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Сообщает Синьхуа

l Строители компании China Construction Third Engineering Bureau, возводящие 458-мет-
ровую башню в рамках второй-третьей очереди квартала небоскрёбов в микрорайоне Хуалун-
цяо города Чунцин (Юго-Западный Китай), на днях преодолели 300-метровую отметку. 
Квартал небоскрёбов станет местом компактного расположения городского комплекса вы-
сотных торгово-офисных зданий.

Союзное государство

Курс — на создание общего 
образовательного пространства

Вести с Украины

18 декабря состоялось за-
седание Каменского город-
ского совета Днепропетров-
ской области, на котором 
был рассмотрен депутатский 
запрос Ростислава Винара 
из партии «Европейская со-
лидарность» Петра Поро-
шенко. Винар предложил 
«декоммунизировать» зна-
менитый городской памят-
ник «Раскованный Прометей» 
(на снимке). 

 

К АМЕНСКОЕ — это современное 
название Днепродзержинска. Го-
род известен тем, что там родился 

Леонид Ильич Брежнев. Что же касает-
ся монумента «Раскованный Проме-
тей», то это не просто символ города, а 
застывшая память о славном револю-
ционном, военном и трудовом подвигах 
Днепродзержинска. 

Фигуру Прометея, дарящего людям 
огонь, ещё в 1920-х годах отлили из ме-
талла инженеры и рабочие местного ме-
таллургического комбината им. Ф.Э. 
Дзержинского. В роли скульптора и ар-
хитектора выступил инженер-строитель 
А. Сокол, а литейщик С. Гречнев изгото-
вил чугунную скульптуру титана, разо-
рвавшего цепи. Говорят, что лицом Про-
метей был похож на руководителя Ка-
менской большевистской организации 
Михаила Арсеничева (1894—1919 гг.). 

22-метровый монумент был установ-
лен 7 ноября 1922 года напротив про-
ходной Днепродзержинского металлур-
гического комбината им. Ф.Э. Дзер-
жинского и стал памятником павшим 
героям Гражданской войны, в том числе 
и 25-летнему Михаилу Арсеничеву.  

У подножия монумента были потом 
похоронены воины Красной Армии, 
погибшие при освобождении города от 

гитлеровских оккупантов, а также 
умершие от ран в местном госпитале. 
Среди них — несколько бойцов из  
301-го гвардейского Криворожского 
Краснознамённого миномётного пол-
ка, одного из первых полков «катюш». 

Каждый из павших советских героев 
был Прометеем — не пощадил себя в 
борьбе за счастье других. И начертанная 
на памятнике ленинская цитата глубо-
чайшим образом передаёт этот проме-
теевский дух: «Мы победили потому, 
что лучшие люди всего рабочего класса 
и всего крестьянства проявили неви-
данный героизм... Совершали чудеса 
храбрости, перенесли неслыханные ли-
шения, жертвовали собой». 

В 2000 году владельцы комбината за-
менили созданную в 1920-х годах фигу-
ру Прометея на новую статую из брон-
зы. А начиная с 2018 года местные на-

цисты пытаются сорвать с памятника 
табличку с ленинской цитатой. Они 
уже уничтожили прекрасные городские 
памятники В.И. Ленину, Ф.Э. Дзер-
жинскому и бюст Л.И. Брежнева. 

Подавший запрос депутат Винар — 
уроженец Львова, сооснователь «Тризуба 
им. С. Бандеры» (запрещён в РФ), член 
руководства «Правого сектора» (запре-
щён в РФ) Дмитрия Яроша и «бригадный 
генерал» созданной Ярошем террористи-
ческой организации «Украинская доб-
ровольческая армия». Подобные «кадры» 
с Западной Украины перебрасываются 
на юго-восток для его бандеризации. 

«Ростислав Винар, — писало инфор-
мационное агентство EADaily, — по про-
фессии врач-хирург. Уже будучи неона-
цистом со стажем, Винар работал веду-
щим хирургом в Днепродзержинске — 
родном городе Дмитрия Яроша. С 2016 

года — заслуженный врач Украины...»  
Жители Днепродзержинска, избрав-

шие Р. Винара в горсовет, видимо, го-
лосовали за его белый халат. Но на 
первой же сессии этот врач озаботился 
не проблемами городской медицины, а 
«декоммунизацией» знаменитого па-
мятника. К чести большинства депута-
тов Каменского горсовета, они не под-
держали запрос бандеровца и провали-
ли четвёртую попытку нацистов поглу-
миться над «Раскованным Прометеем».  

Одна из самых пламенных защитни-
ков ленинских слов на монументе — 
депутат нескольких созывов Валентина 
Капинус. В городе эта женщина из-
вестна тем, что открыто заявляет о 
своих коммунистических убеждениях. 
Два года назад, тоже будучи депутатом 
горсовета, В. Капинус со слоганом «Фа-
шизм не пройдёт!» призвала своих кол-
лег не утверждать предложение членов 
ВО «Свобода» вывешивать в дни на-
цистских «праздников» красно-чёрный 
бандеровский флаг над горсоветом. Де-
путаты тогда её поддержали. 

Теперь Валентина Ивановна прошла 
в городской совет от партии «Бджола» 
(«Пчела»), победившей в городе на не-
давних местных выборах.  

— «Раскованный Прометей», — объ-
ясняет Валентина Капинус позицию, с 
которой выступили её единомышлен-
ники, — это могильное сооружение, под 
основанием которого похоронены 44 че-
ловека. А на могильных плитах, в соот-
ветствии с действующим законодатель-
ством Украины, могут быть какие угодно 
надписи. 

Анастасия ЧЕРНЫШ. 

Защитили Прометея

Г ОД понадобился турк-
менскому руководству, 
чтобы провести очеред-

ную — девятую по счёту за пе-
риод независимости — кон-
ституционную реформу. Осе-
нью прошлого года на заседа-
нии Халк Маслахаты — На-
родного Совета — было объ-
явлено о создании комиссии 
по внесению изменений в Ос-
новной Закон. Спустя 12 ме-
сяцев тот же орган в формате 
видеоконференции единоглас-
но одобрил соответствующий 
законопроект. Документ тут 
же подписал президент страны 
Гурбангулы Бердымухамедов, 
но в силу поправки вступят 
только с 1 января следующего 
года. 

Главным изменением яв-
ляется формирование верхней 
палаты парламента. Она полу-
чила название Халк Маслахаты 
— как и указанный выше пред-
ставительный орган, который 
теперь будет расформирован. 
Численность палаты составит 
56 человек. Их будут избирать 
народные советы пяти обла-
стей и столицы, ещё восемь 
депутатов назначит президент. 

Как ожидается, свою работу 
верхняя палата начнёт в марте 
следующего года. При этом её 
председателю, согласно ещё 
одной поправке, перейдут пол-
номочия главы государства в 
случае невозможности послед-
него исполнять свои обязан-
ности. А сам экс-президент 
станет пожизненным сенато-
ром, если только не откажется 
от этой чести.  

По словам Бердымухамедо-
ва, реформа «выводит работу 
демократических институтов 
страны на новый уровень». Ка-
ким образом, правда, непонят-
но. По сути, произошло лишь 
некоторое перераспределение 
обязанностей между двумя па-
латами. Верхней делегируются 
полномочия по даче согласия 
на назначение генерального 
прокурора, председателя Вер-
ховного суда и ряда минист-
ров. Кроме того, Халк Масла-
хаты вслед за Меджлисом — 
нижней палатой — должен бу-
дет рассматривать законы, в 
частности, проекты бюджета.  

О том, что к интересам про-
стых жителей инициативы вла-
стей не имеют никакого отно-

шения, говорят и другие во-
просы, рассмотренные одно-
временно с принятием попра-
вок. По словам президента, в 
настоящий момент в Туркме-
нии возводятся сотни объектов 
общей стоимостью свыше 37 
миллиардов долларов. Среди 
них, например, комплекс сёл 
со всей сопутствующей инфра-
структурой посреди пустыни 
Каракумы. Согласно задумке 
Бердымухамедова, там должно 
появиться огромное искус-
ственное озеро Алтын Асыр 
(Золотой Век) площадью 2 ты-
сячи квадратных километров. 
И хотя зарубежные учёные 
предупреждают о неосуществи-
мости этой задумки, на неё из 
бюджета ежегодно выделяются 
многомиллионные средства. 

Другим масштабным про-
ектом является создание сети 
племенных центров туркмен-
ского алабая. Эта порода собак 
пользуется особенным распо-
ложением президента. В про-
шлом году из-под его пера вы-
шла посвящённая алабаям 
книга, несколько месяцев на-
зад в городе Анау появился 
комплекс для содержания 
туркменских овчарок, вклю-
чающий ветеринарную клини-
ку, зоогостиницу и прочие объ-
екты. На церемонии открытия 
Бердымухамедов прочёл стихи 
собственного сочинения, за-
канчивающиеся такими слова-

ми: «Ты — гордость туркмен-
ской нации, мой алабай!» 

Согласно новой прихоти 
президента, в каждом регионе 
появятся племенные центры. 
Глава государства уже одобрил 
их проекты. Каждый центр 
должен состоять из админи-
стративных офисов, зданий 
для работников, выставочных 
и тренировочных площадок с 
трибунами, корпусов для вете-
ринарного обслуживания и т.д. 
Всё это должно быть украшено 
многочисленными скульптур-
ными изображениями алабаев. 

Подобные причуды можно 
было бы простить, живи трудя-
щиеся страны в достатке и про-
цветании. А социально-эконо-
мическая ситуация в Туркме-
нии далека от той благостной 
картинки, которую рисуют 
официозные доклады. Хотя, ес-
ли верить властям, в республи-
ке не зафиксировано ни одного 
случая заражения коронавиру-
сом, закрытие границ с сосед-
ними государствами имело 
серьёзные последствия. 

Это связано с тем, что рес-
публика импортирует — в ос-
новном из Ирана — по мень-
шей мере 60 процентов по-
требляемого продовольствия. 
В результате некоторые про-
дукты, например картофель, 
практически полностью исчез-
ли с прилавков, а цены на дру-
гие значительно выросли. На-

пример, мука и растительное 
масло подорожали за послед-
ний год на 50—100 процентов. 
Это может резко увеличить 
число жителей, страдающих от 
недоедания. А ведь ещё до кри-
зиса численность таковых в 
Туркмении, по данным Про-
довольственной и сельскохо-
зяйственной организации 
ООН, составляла 230 тысяч.  

Косвенно проблемы при-
знают сами власти. Так, пре-
зидент поручил недавно рас-
ширить площади под про-
изводство овощебахчевых и 
зерновых культур, а также со-
вершенствовать программу им-
портозамещения. Кроме того, 
состоялись переговоры с мис-
сией Международного валют-
ного фонда, в которых с турк-
менской стороны участвовали 
министры финансов, эконо-
мики, руководители Центро-
банка и госкомитета по стати-
стике. Стороны договорились 
углублять сотрудничество.  

Выстраивая диалог с зару-
бежными донорами, власти за-
были о диалоге с народом, 
подменяя его имитацией дея-
тельности и сомнительными 
реформами. Такая «забывчи-
вость» может дорого обойтись 
руководству страны.  

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 

соб. корр. «Правды».  
г. Бишкек.

В фокусе — Центральная Азия

Параллельная реальность чиновничьих проектов
В Туркмении приняты поправки в Конститу-

цию. Узаконив создание двухпалатного парла-
мента, реформа не изменила курс властей стра-
ны. Помпезные проекты и громкие лозунги со-
седствуют с кризисом, от которого продолжает 
страдать население республики. 

Сразу три крупных мероприятия 
состоялись в Минске: VIII Белорус-
ско-российский молодёжный фо-
рум, II форум Ассоциации вузов Бе-
лоруссии и России, а также совмест-
ная коллегия министерства образо-
вания РБ, министерства просве- 
щения и министерства науки и выс-
шего образования РФ. На протяже-
нии трёх дней их участники обсуж-
дали вопросы молодёжной и обра-
зовательной политики.  

 

В  РАМКАХ молодёжного форума работали 
тематические секции, посвящённые соци-
альным программам поддержки молодёжи. 

Юноши и девушки посетили Национальный ис-
торико-культурный музей-заповедник «Несвиж» 
и храм-памятник в честь Всех Святых и в память 
о жертвах, спасению Отечества нашего послу-
живших, где встретились с участниками между-
народной акции «Во славу общей Победы».  

На другой день активисты присоединились к 
республиканскому молодёжному патриотиче-
скому проекту «Память сердца», возложили цве-
ты к стеле «Минск — город-герой» и побывали 
в Белорусском государственном музее истории 
Великой Отечественной войны, где работала 
дискуссионная площадка «Сохранение истори-
ческой памяти» с участием министра образова-
ния Белоруссии И. Карпенко и министра науки 
и высшего образования России В. Фалькова.  

II форум Ассоциации вузов двух стран прово-
дился в очно-дистанционном формате, участво-
вали руководители 80 вузов из двух стран. Рек-
торы обсудили ключевые вопросы образова-
тельного и научного сотрудничества. 

Приветствуя участников форума, И. Карпен-
ко отметил, что межвузовское взаимодействие 
двух государств насчитывает не одно десятиле-
тие. Все эти годы оно развивалось системно, 
динамично и целенаправленно. Его итогом ста-
ла реализация масштабных совместных образо-
вательных и научных проектов и программ по 
самому широкому спектру направлений. Значи-
тельно укрепились межрегиональные связи. Се-
годня учреждения высшего образования Бело-
руссии реализуют более 1400 прямых договоров 
с российскими партнёрами. 

По словам И. Карпенко, Ассоциация вузов 
Белоруссии и России — важный инструмент 
координации взаимодействия учреждений выс-
шего образования в гуманитарном сотрудниче-
стве, направленном на формирование общего 
образовательного и научно-технологического 
пространства Союзного государства, совершен-
ствование процесса подготовки специалистов 
на основе передовых методов и технологий.  

«Всё больше белорусских и российских сту-
дентов, магистрантов и аспирантов учатся в уни-
верситетах в рамках обменов. Наибольшей по-
пулярностью у молодёжи пользуются специ-
альности, востребованные современной эконо-
микой и касающиеся техники, энергетики, ме-
дицины и пр. Особый интерес для Беларуси пред-
ставляют направления, по которым не осуществ-
ляется подготовка: например, в области ядерной 
энергетики и космоса», — рассказал министр. 

На совместном заседании коллегии профиль-
ных министерств рассматривались вопросы, свя-
занные с функционированием общего образова-
тельного и единого научно-технологического 
пространства Союзного государства, реализаци-
ей согласованной молодёжной политики. 

«Беларусь и Россия заинтересованы в едином 
образовательном пространстве, — отметил  
И. Карпенко. — В числе приоритетных направ-
лений — унификация подходов в проведении 
вступительной кампании, прежде всего в сбли-
жении централизованного тестирования и еди-

ного государственного экзамена, которые от-
личаются по форме и содержанию. Нельзя не 
учитывать и наличие национального контента в 
учебных программах». 

Заместитель государственного секретаря Со-
юзного государства В. Сиренко рассказал, что 
профильные министерства двух стран работают 
продуктивно. Совсем недавно подписан доку-
мент, содействующий совместной аккредитации 
вузов. В Белоруссии работают два филиала рос-
сийских университетов. Крайне важно, чтобы 
их выпускники в последующем были востребо-
ваны на рынке труда, чтобы образование, полу-
ченное там, было очень высокого уровня. 

В Могилёве работает Белорусско-Российский 
университет, который является единственным 
вузом в стране, осуществляющим обучение по 
российским и белорусским программам. По ли-
нии Союзного государства была обновлена ма-
териально-техническая база учреждения.  

 

«О РИЕНТИРАМИ совместной работы 
выступают приоритетные направле-
ния и первоочередные задачи разви-

тия Союзного государства на 2018—2022 годы. 
В ближайшее время в Беларуси будет создано 
Национальное агентство по обеспечению каче-
ства образования. В связи с этим мы заинтере-
сованы в изучении опыта работы российской 
Федеральной службы по надзору в сфере обра-
зования, сотрудничестве с Российской акаде-
мией образования и Высшей школой экономи-
ки по обучению национальных экспертов в 
области оценки качества образования. Важным 
и эффективным направлением работы по сбли-
жению систем образования является совместная 
разработка учебно-методических пособий. Уже 
разработано одно по истории Великой Отече-
ственной войны из серии под единым названи-
ем «Россия и Беларусь: страницы общей исто-
рии», — рассказал И. Карпенко. 

Министр просвещения России С. Кравцов, 
участвовавший в заседании коллегии в онлайн-
режиме, выступил с инициативой создания ас-
социации школ двух государств, которая помо-
жет развивать школьные обмены и стажировки 
преподавателей на базе школ-партнёров, реа-
лизовывать совместные образовательные про-
граммы с привлечением ведущих вузов педаго-
гического профиля двух стран. В качестве опор-
ной организации министр предложил опреде-
лить Международный центр образования «Ин-
тердом» им. Е.Д. Стасовой. 

Спектр вопросов, обсуждённых на заседании 
совместной коллегии, довольно широкий: раз-
витие профессионального образования в усло-
виях цифровизации общества и экономики, 
взаимодействие в области дополнительного об-
разования, организация отдыха и оздоровления 
детей и молодёжи. Особое внимание было уде-
лено перспективам научно-технических про-
грамм Союзного государства и премиям в обла-
сти науки и техники. Кстати, их впервые полу-
чат в следующем году три научных коллектива. 

Участники заседания приняли планы совмест-
ных мероприятий в сфере молодёжной политики 
и по развитию сотрудничества в области образо-
вания и науки на 2021 год. Кроме этого, были 
подписаны 14 договоров между вузами. 

Прочный правовой фундамент двустороннего 
взаимодействия создаёт необходимые условия 
для модернизации национальных систем обра-
зования, обеспечивает равенство прав граждан 
двух стран при их приёме на обучение, сопоста-
вимость образовательных программ и сроков 
получения образования, согласованность спе-
циальностей и квалификаций профессиональ-
ного образования, а также признание докумен-
тов об образовании. 

Сергей ГРИШКЕВИЧ.

l ИЕРУСАЛИМ. В Израиле 
состоятся четвёртые за два года 
парламентские выборы: кнессет 
был автоматически распущен в 
связи с истечением срока утвер-
ждения госбюджета страны. 
Биньямин Нетаньяху останется 
премьером до момента приведения 
к присяге нового кабмина, кото-
рый сформируют по итогам на-
значенного на 23 марта досрочно-
го голосования. Нынешнее пра-
вительство еврейского государст-
ва начало работу в мае, чему пред-
шествовал более чем 500-дневный 
политический кризис. Основные 
соперники — правящая партия 
«Ликуд» под руководством Не-
таньяху и блок «Кахоль-Лаван» 
экс-главы генштаба Бени Ганца 
— создали коалицию с ротацион-
ным принципом председатель-
ства. Ганц должен был стать 
премьером в ноябре 2021-го. 
l ЕРЕВАН. В армянской сто-

лице противники премьер-мини-
стра страны установили палатки 
на площади Республики напротив 
здания правительства. Собрав-
шиеся намерены оставаться там, 

пока Никол Пашинян не уйдёт в 
отставку. Манифестанты, бло-
кировавшие также здание ген-
прокуратуры, скандировали «Ар-
мения без Никола! Никол должен 
уйти!» и призывали представите-
лей парламентского большин-
ства, фракцию «Мой шаг», встре-
титься, чтобы обсудить пути вы-
хода из сложившейся ситуации. 
21 декабря оппозиционное «Дви-
жение за спасение родины» объ-
явило о начале массовых заба-
стовок и акций гражданского не-
повиновения. Оппоненты главы 
правительства называют подпи-
санное им 9 ноября соглашение с 
президентами РФ и Азербайджа-
на о полном прекращении воен-
ных действий в Нагорном Кара-
бахе «капитуляцией» и возлагают 
на Пашиняна ответственность за 
экономические и социальные 
проблемы республики. 
l ВАШИНГТОН. США внес-

ли в санкционный список более 
40 российских компаний и ве-
домств, в том числе минобороны, 
Службу внешней разведки и спе-
циальный лётный отряд «Рос-

сия». Под ограничения попали 
девять предприятий авиапро-
мышленности, в том числе кор-
порации «МиГ» и «Иркут», АО 
«Гражданские самолёты Сухо-
го», компании «Сухой» и «Тупо-
лев», Казанский вертолётный за-
вод, Комсомольский-на-Амуре 
авиационный завод имени Ю.А. 
Гагарина, Таганрогский авиа-
ционный научно-технический 
комплекс имени Г.М. Бериева. 
Рестрикции также коснулись од-
ного из старейших в России су-
достроительных предприятий 
«Адмиралтейские верфи», зани-
мающегося созданием патруль-
ных кораблей, супертраулеров и 
субмарин. Помимо российских, 
в список включены 58 китайских 
компаний. В перечень попали 
структуры, сотрудничающие, по 
мнению американских властей, 
с вооружёнными силами КНР и 
РФ. Оказавшиеся в «опале» 
компании и ведомства не смогут 
приобретать ряд товаров и тех-
нологий США. 
По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

Пульс планеты

ТЫСЯЧИ предпринима-
телей из разных регио-
нов вышли на главную 

площадь в Киеве 22 декабря, 
чтобы провести очередную ак-
цию протеста против запрета 
на работу предпринимателям 
во время ужесточения каран-
тина в стране с 8 по 24 января 
2021 года. 

Во второй половине дня ко-
лонна протестующих напра-
вилась к офису президента, 
взятому вместе с Верховной 
радой под усиленную охрану. 
Въезд на Банковую улицу пе-
рекрыли «Кразами», здание 
парламента оцепили, в квар-
тал стянули большое число 
силовиков.  

В это же время внутри офиса 
президента проходило первое 
заседание Совета по вопросам 
содействия развитию малого 
предпринимательства, где до-
говорились как можно быстрее 
подготовить решение по про-
блемным вопросам бизнеса. Но 
предпринимателей это явно не 

устраивало, потому что в этот 
Совет не вошёл ни один из 
представителей их движения. 

К вечеру протестующие на-
правились к площади перед 
дворцом «Украина» с требова-
нием отменить намеченный 
там концерт «Квартала 95». 
Чтобы добраться до дворца, 
демонстрантам пришлось 
пройти маршем по улице 

Большая Васильковская. Не-
сколько десятков протестую-
щих развернули большой бан-
нер «Зе, ответь за базар». Дру-
гие митингующие подключили 
аппаратуру и стали вести свой 
собственный концерт под сте-
нами дворца «Украина». Пред-
приниматели планируют ми-
тинговать до 4 января. 

А на Кировоградщине по-

шли уже третьи сутки, как без 
остановки посменно ходят пе-
шеходными переходами шах-
тёры (на снимке), требуя, как 
уже писала «Правда», погаше-
ния долга по заработной плате 
и возобновления работы мест-
ных урановых шахт. В этом ре-
гионе заблокировано движе-
ние на Киев, Кривой Рог и 
Николаев. Ночью дороги бло-
кировали посменно. Всего в 
акции участвуют несколько со-
тен человек. Грузовики подол-
гу стоят в пробках, некоторые 
объезжают трассу, рейсовые 
автобусы протестующие про-
пускают. Пока всё обходится 
без конфликтов. 

«Местные жители приносят 
протестующим пищу. По но-
чам температура в Кирово-
градской области снизилась до 
минус 4. Центральная власть, 
Киев до сих пор не готовы 
предложить пятитысячному 
коллективу ГП решение про-
блем с запуском предприятия 
и выплатой 83-миллионной 

зарплатной задолженности», 
— говорится в сообщении 
профсоюза. 

На Львовщине 31 горняк 
шахты «Лесная» ГП «Львов-
уголь» находится под землёй с 
8 декабря. Шахтёры объявили 
забастовку с требованием вы-
платить им задолженность по 
зарплате с сентября 2020 года. 
К горнякам, находящимся под 
землёй, присоединились их 
коллеги на поверхности. Об-
щая задолженность по зарпла-
те шахтёрам Львовщины пре-
вышает 300 млн гривен. 

Руководители шахт и проф-
союзов встречались с руковод-
ством областной администра-
ции, чиновники пообещали, 
что из госбюджета и за реали-
зацию угля горнякам выплатят 
деньги. Бастующие заявляют, 
что будут продолжать акцию 
протеста, пока с ними пол-
ностью не рассчитаются и не 
выведут предприятие из режи-
ма простоя. 

В.М.Т. 

Митинги, блокирование, забастовки...

В  МИНУВШИЙ втор-
ник, 22 декабря, молдав-
ские аграрии вновь пе-

рекрывали улицы в центре Ки-
шинёва, включали сигналы и 
даже успели вспахать часть га-
зона перед кафедральным со-
бором. К митингующим при-
соединились и транспортники, 
которые пригнали на площадь 
Великого национального со-
брания около 100 автобусов.  

Затем люди разблокировали 
движение по прилегающим 
центральным улицам, но пред-
упредили, что возобновят пи-
кет, если их требования не бу-
дут выполнены. Теперь всё их 
внимание переносится на та-
можню в Леушенах и цент-
ральные трассы страны, кото-
рые фермеры будут перекры-
вать тракторами. 

Стало очевидно, что на 
этом этапе экономические 
требования отошли на второй 
план. После того как прави-
тельство пошло на компро-
мисс и согласилось сохранить 
ставки НДС, а также увели-

чить фонд субсидий постра-
давшей от засухи отрасли, аг-
рарии только формально го-
ворят о невнимании к их про-
блемам властей. Теперь их 
основным требованием яв-

ляется отставка кабинета ми-
нистров Иона Кику и досроч-
ные парламентские выборы. 
Действия протестующих явно 
начали координировать де-
путаты партии победившей 
на президентских выборах 
Майи Санду «Действие и со-
лидарность» и их партнёр из 
партии Андрея Нэстасе 
«Платформа Достоинство и 
правда».  

Завершающий мандат главы 
государства Игорь Додон по-
рекомендовал фермерам, «ко-
торые действительно нуж-
даются в помощи», отказаться 
от политических требований, 

предупредив тружеников села, 
чтобы «не шли на поводу у 
Санду и её политических сто-
ронников». 

Но фермеры вновь пы-
таются оказывать давление на 
правительство, чтобы оно 
приняло их политические 
требования. Сельхозпроизво-
дители с юго-востока Мол-
давии тоже двинули свою тех-
нику на Кишинёв с целью 

поддержать коллег, уже давно 
протестующих в столице 
страны. Они намерены бло-
кировать госучреждения, та-
можню и аэропорт. Пример-
но 30 тракторов уже выстрои-
лись вдоль трассы у КПП на 
границе с Румынией. Мани-
фестанты уверены, что обе-
щанные деньги власти им так 
и не выплатят, поэтому в бли-
жайшее время к ним присо-
единятся ещё протестующие 
с сельхозтехникой. 

Организаторы подчёрки-
вают, что не пойдут на уступ-
ки и продолжат отстаивать 
свои интересы во время об-
суждения вотума недоверия 
правительству, а также в день 
инаугурации Майи Санду, ко-
торая призвала соратников на 
площади и в Законодательном 
собрании не сдаваться. Ми-
тингующие на улице выста-
вили ультиматум: если прави-
тельство не падёт, они будут 
действовать «более жёстко». 

 
Виктор РЕУТ.

Кто оседлает 
трактор 

протеста?

«Оскар» 
для туриндустрии 
Социалистическая Республика Вьет-

нам второй раз подряд названа на цере-
монии вручения престижной премии 
World Travel Awards (WTA) — 2020 веду-
щим мировым туристическим направле-
нием. Столь высокий результат был ос-
нован на голосах профессионалов тури-
стической индустрии и общественности, 
сообщает сайт VnExpress. 

Признание Вьетнама свидетельствует 
об усилиях страны по сохранению своих 
уникальных объектов, говорится в заявле-
нии WTA. Страна является домом для 
восьми объектов всемирного наследия, 
признанных ЮНЕСКО, таких как  на-
циональный парк Фонг Нха-Ке Банг, свя-
тилище Мишон, древний город Хойан, 
комплекс памятников Хюэ, залив Халонг, 
ландшафтный комплекс Транган, Импе-
раторская цитадель Тханглонг и Цитадель 
династии Хо. Эти и другие направления 
туризма в последние годы неоднократно 
получали восторженные отклики ведущих 
СМИ. Так, например, американская газе-
та «Уолл-стрит джорнэл» назвала премию 
WTA «эквивалентом «Оскара» для инду-
стрии путешествий».
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Российской Федерации 

Продолжаем разговор о советских людях и нынешнем времени

В тот день его вывели 
тревога и чувство  
ответственности 

 
Кратко о Геннадии Черны-

шове я однажды уже писал: в 
апреле 2015 года в нашей газе-
те была опубликована неболь-
шая моя зарисовка «Талант 
бойца». Геннадий Николаевич 
работал секретарём по идео-
логии Кинельской городской 
и районной партийных орга-
низаций Самарской области. 
Писал картины и стихи, а так-
же статьи в областную газету 
КПРФ «Трудовая Самара». 
Человек действительно был 
талантливый. Причём и в жиз-
ни, и во всём его творчестве 
чувствовался бойцовский ха-
рактер. 

На вопросы о том, как идут 
дела, Геннадий Николаевич 
обычно отвечал с улыбкой: 

— Пока дышу и функциони-
рую в вертикальном положе-
нии, всё в порядке, борьба про-
должается. 

Он и умер не в постели, а всё 
в том же «вертикальном» поло-
жении. Сердце отказало, как 
говорят, после пятого инфарк-
та, когда был на ногах. К тому 
времени уже полностью ослеп, 
а с народом общался по своему 
кнопочному телефону. Девять 
номеров набирались автомати-
чески, нужно было только на-
жать на определённую цифру, 
чтобы поговорить с первым 
секретарём райкома Владими-
ром Ануфриевым или с вожа-
ком поселкового партотделе-
ния Русланом Шермазановым. 
И ему частенько звонили 
друзья и знакомые, чтобы по-
советоваться, узнать его мне-
ние о каком-то событии или 
просто пообщаться.  

Перед большой аудиторией 
последний раз он выступил в 
юбилейный День 75-летия Ве-
ликой Победы. Праздничные 
митинги тогда власть запретила 
из-за эпидемии коронавируса. 
Но дочь Ирина и сын Андрей 
нашли выход. Вывели на бал-
кон колонки с микрофоном. С 
утра транслировали песни во-
енных лет, а в полдень вышел 
на балкон Геннадий Николае-
вич. И вскоре его голос, уси-
ленный электроникой, услы-
шали не только в посёлке, но и 
на дачах, которые начинаются 
рядом с его домом. 

— Дорогие товарищи! От 
всех наших коммунистов и от 
себя лично я поздравляю вас с 
великим праздником — 75-ле-
тием Победы над фашистской 
Германией и её сателлитами. 
Эта Победа была одержана со-
ветским народом под руковод-
ством Коммунистической пар-
тии большевиков… 

Он волновался, хотя ведь до 
этого сотни раз выступал на 
разных митингах и собраниях. 
Но тогда было проще — он ви-
дел перед собой людей, с кото-
рыми говорил, а они видели 
его. На сей же раз он обращал-
ся в кромешную тьму. Услышат 
ли его, а если услышат, то будут 
ли слушать? На дачах-то за-
столье, музыка, шашлыки... 

Но его услышали и узнали! 
Стихла музыка, прекратились 
разговоры. А он продолжал го-
ворить, но уже о той победе, 
которую нам ещё предстоит 
одержать: над нынешней 
властью. Её народу обманом 
навязали под видом демокра-
тии три десятка лет назад. 
Предстоит вернуть страну с ка-
питалистического бездорожья 
на социалистические рельсы, 
возродить экономику и куль-
туру. Преодолеть нравствен-
ную деградацию, при которой 
главной жизненной ценностью 
становится нажива… 

Весь посёлок Комсомоль-
ский знал, что Чернышов ос-
леп. И на балкон в празднич-
ный день его вывели тревога и 
ответственность за судьбу зем-
ляков и всей страны. Навер-
ное, он понимал, что до сле-
дующего праздника может не 

дожить. То есть не будет дру-
гой возможности выплеснуть 
людям всё, что так остро бес-
покоит его. 

Жители посёлка поняли и 
оценили благородный порыв. 

— Когда отец закончил свою 
речь, — вспоминает дочь Ири-
на, — раздались аплодисменты 
и крики: «Молодец, Николае-
вич!.. Так держать!.. И тебя с 
праздником!» 

 
Следовал правилу:  

работать каждый день! 

А познакомился я с Черны-
шовым пять лет назад по ини-
циативе первого секретаря Са-
марского обкома КПРФ Алек-
сея Лескина. «Очень интерес-
ный человек и настоящий ком-
мунист» — такую он дал ему 
характеристику.  

Геннадий Николаевич внеш-
не оказался очень похожим на 
дачника советских времён. В 
шляпе, которые уже практиче-
ски не носят. Брюки на под-
тяжках. Ему бы удочку да коте-
лок — первоклассный бы по-
лучился рыбачок, пребываю-
щий на заслуженном отдыхе и 
вполне довольный окружаю-
щей действительностью.  

Но с первых же слов Черны-
шов преобразился в гневного 
обличителя теперешней жизни: 

— При Советской власти 
наш посёлок Комсомольский 
был центром большого одно-
имённого совхоза-миллионера. 
Была работа, строилось жильё, 
дети в каникулы трудились на 
прополке овощей, а потом ез-
дили на заработанные деньги 
по городам-героям. Вечерами 
в обычные дни и тем более по 
праздникам у нас в посёлке пе-
ли песни… 

Сейчас не до песен. Совхоз 
развалили, работы нет. Моло-
дёжь уезжает в Самару и другие 
города. Там тоже её никто не 
ждёт. И так — по всей стране. 
Но, к сожалению, многие вы-
ражают возмущение, сидя на 
диване перед телевизором. Что 
в этой ситуации может сделать 
один пенсионер, даже если он 
коммунист?.. 

Подобным вопросом неко-
торые пытаются оправдать 
инертность и равнодушие. Но 
не он, не Чернышов! 

— Во-первых, не один, хотя 
в партийной работе и один в 
поле воин, — рассуждает Ген-
надий Николаевич. — В посёл-
ке Комсомольском, как и во 

всём Кинельском районе, дей-
ствует партийное отделение. И 
не нужно ждать стихийных со-
браний и митингов. Если ты 
коммунист, работу можешь и 
должен самостоятельно прово-
дить каждый день.  

Помнится, мы шли тогда с 
ним в поселковый Дом культу-
ры, где разместилась выставка 
его картин. И он по пути де-

лился своим пониманием сути 
партийной работы: 

— Во дворе дома, где жи-
вёшь, в магазине, в автобусе 
или в муниципальной бане — 
везде люди общаются между 
собой. Ты подходи к ним, всту-
пай в разговоры, подводи к 
нужным выводам. Ведь среднее 
и старшее поколения в основ-
ном остались советскими! Это 
фактически наши единомыш-
ленники, но из-за предателей 
Горбачёва, Ельцина и им по-
добных многие потеряли веру 
в Компартию, в наши идеи, в 
будущее страны.  

Чернышов вспоминал слова 
Ленина: «Мы Россию убеди-
ли…» Вот и снова её надо убе-
дить, что не всё потеряно, что 
борьба продолжается... 

Геннадий Николаевич ча-
стенько останавливался, види-
мо, для того, чтобы удобнее 

было разговаривать. Но вскоре 
до меня дошло: да быстро идти 
он просто не может! А сказать 
о перенесённых к тому времени 
трёх инфарктах, о которых я не 
знал, наверное, посчитал не-
удобным. Вот и притормажи-
вал меня, чтобы отдышаться. А 
заодно и выложить всё, что на-
копилось в душе. 

Мы с ним провели тогда 

весь день. Посмотрели в Доме 
культуры его картины. Рисо-
вать Чернышов начал ещё в 
детстве. Специально этому ни-
где не учился. Правда, в армии 
уроки живописи ему давал со-
служивец, который окончил 
художественное училище. 
Служил Геннадий Николаевич 
на Сахалине, в дивизионе тор-
педных катеров. Получил офи-
церское звание, вступил в 
КПСС. После службы был на 
партийной работе, окончил 
пединститут. 

С Сахалина семья Черны-
шовых вынуждена была уехать 
по рекомендации врачей — де-
тям не подходил тамошний 
климат. Осели в посёлке Ком-
сомольском, работали с женой 

в местной школе. Здесь он ор-
ганизовал изостудию и зани-
мался с детьми. Картины его 
учеников не раз занимали при-
зовые места на районных и 
областных конкурсах. А свои 
работы Чернышов выставлял в 
родном посёлке. 

В местном Доме культуры я 
увидел тогда десятки его кар-
тин. Среди них — портреты Ге-
роев Социалистического Тру-
да: директора совхоза «Комсо-
молец» Анатолия Аксёнова, 
оператора свиноводческой 
фермы Марии Атьковой. Ря-
дом с ними — бригадир-орде-
ноносец Антон Майдан. Были 
и пейзажи. На одной из картин 
— озеро Линьки и летний пио-
нерский лагерь на его берегу, 
которым Чернышов руководил 
много лет. 

Я обратил внимание, что 
многие его картины о совет-

ском прошлом, когда были 
бесплатные детские лагеря, а 
орденами героев награждали 
простых работяг не за предан-
ность власти, а за трудовые за-
слуги. Эти картины, как и сам 
Чернышов, тоже стали бойца-
ми за Советскую власть, кото-
рую ныне хотят всеми спосо-
бами опорочить или предать 
забвению. 

Всё для людей 
 
Здесь, на выставке, была 

только часть его полотен. Мно-
гие он передал Самарскому об-
кому КПРФ. В зале заседаний 
бюро обкома можно видеть 
картины «Пикет кинельских 
комсомольцев», «Пополнение 
в рядах коммунистов», «Отец и 
сын готовят листовку»... А вот 
портрет профессора Евгения 
Шведчикова, по инициативе 
которого была воссоздана в 
1990-е годы районная партий-
ная организация. 

Большая часть портретов — 
около двух сотен! — разошлась 
по друзьям и знакомым.  

Однажды он расположился 
около оживлённой трассы, что-

бы написать приглянувшийся 
ему пейзаж. Поработал немно-
го, вдруг на трассе остановился 
джип, а водитель, молодой че-
ловек, направился к нему. По-
здоровался и спросил: 

— А меня нарисовать смо-
жешь? 

— Нарисую, если подо-
ждёшь… 

Вскоре портрет был готов. 
Молодой человек посмотрел, 
восхищённо покрутил головой, 
а потом достал из кармана 
деньги. За портрет парень 
предлагал почти половину его 
месячной пенсии. 

— Я за картины деньги не 
беру, — сказал ему Чернышов. 
— Они мне как дети, часть 
моей души. 

Парень таких слов, видимо, 
не ожидал. 

— Тогда скажу просто боль-
шое спасибо. А на все эти день-
ги в ближайшем храме куплю 
свечей, чтобы каждый день они 
горели за твоё здоровье… 

Геннадий Николаевич не 
был верующим человеком, но 
тот случай взволновал его. А 
самое главное — он, конечно, 
понимал значение своих кар-
тин для тех, кому они были по-
священы, для жизни всего род-
ного посёлка. Ведь они знако-
мили новое поколение с героя-
ми советского периода, для ко-
торых интересы Родины были 
превыше всего. Да и в его душе 
каждая из картин жила своей 
жизнью, наполняла её светом. 
Недаром он считал живопись 
важным участком идеологиче-
ской работы. Как и поэзию: 
стихи тоже начал писать ещё в 
юности. Они вошли в сборник 
«Русь, очнись!», публиковались 
в газете «Трудовая Самара». 
Писал о рядовых коммунистах 
и партийных вожаках, таких 
как Валентин Романов, быв-
ший первый секретарь Самар-
ского обкома КПРФ, член 
Президиума ЦК. Писал и вовсе 
незнакомым людям. Как-то в 
одной из центральных газет 
прочитал «Плач русского на-
рода» Анатолия Пахаря и на-
писал отклик, в котором были 
такие строчки: 

Не надо охать и ахать. 
Победу одержим в борьбе. 
Такой, Анатолий Пахарь, 
Дам я ответ тебе. 
 
Если живопись требовала 

уединения, то стихи рождались 

у него после партийных собра-
ний. А порой по дороге в мага-
зин или рано утром, когда 
только просыпался, они уже 
просились на бумагу. Как-то 
во время разговора по телефону 
он сказал мне, что мечтает из-
дать вторую книгу стихотворе-
ний. И ещё планирует органи-
зовать при Музее семьи Уль-
яновых в селе Алакаевка кру-
жок юных ленинцев. 

 
Чтобы правду  

донести 

Он не только до последнего 
своего дня мечтал и планиро-
вал какие-то новые дела, но 
постоянно занимался повсе-
дневной партийной работой. 

В поселковом Доме культуры 
организовал выставку знаков 
трудовой доблести советских 
времён, где демонстрирова-
лись переходящие Красные 
знамёна за победу в социали-
стическом соревновании, раз-
личные вымпелы, почётные 
грамоты и так далее.  

В течение многих лет на 
стенде газеты «Правда» выве-
шивал свежие номера. Никто 
его не обязывал это делать. 
Вначале установил тот стенд 
перед поселковой администра-
цией, где было немало чинов-
ников из числа бывших его 
учеников. Стенд так и стоял 
бы, но у заезжих районных и 
областных начальников он вы-
зывал неиссякаемое раздраже-
ние. После многочисленных 
просьб Геннадий Николаевич 
согласился переместить его на 
край центральной поселковой 
площади. То есть свежие но-
мера «Правды» продолжали чи-
тать все желающие! 

А ещё Чернышов ходил на 
местную толкучку с пачкой оп-
позиционных изданий недель-
ной, а то и двухнедельной дав-
ности. Продавцов поношенной 
одежды и обуви, различных ин-
струментов и инвентаря на 
этом рынке часто бывает боль-
ше, чем покупателей, ведь мно-
гие жители посёлка едва сводят 
концы с концами. «Бизнесме-
ны» часами стоят со своим то-
варом, чтобы выручить хоть ка-
кие-то деньги. Чернышова все 
они знали и ждали, когда при-
дёт. Газеты брали охотно.  

Партийную прессу Геннадий 
Николаевич считал оружием 
долговременного и многократ-
ного действия. Газеты даже ме-
сячной давности во многом не 
стареют, ведь проблемы в стра-
не не решаются десятилетия-
ми, а только забалтываются с 
высоких трибун. Так что газеты 
он рекомендовал передавать из 
рук в руки. При этом называл 
наиболее острые статьи, чтобы 
заинтересовать человека.  

Когда зрение стало падать, 
Чернышов переживал, что не 
может теперь сам ходить на 
рынок. Ведь там он беседовал 
с людьми, рассказывал о рабо-
те своего партийного отделе-
ния, звал приходить на ми-
тинги и не игнорировать вы-
боры. Нередко здесь, на рын-
ке, возникали дискуссии, слы-
шались упрёки по адресу ком-

мунистов. Особенно от тех, 
кто сам остаётся в стороне и 
ждёт, когда ему счастливую 
жизнь преподнесут, как при-
нято говорить, на блюдечке с 
голубой каёмкой. 

Чернышов таких не обвинял: 
терпеливо объяснял, что сила 
коммунистов — в поддержке 
людей. Конечно, он знал, что 
газеты могут раздать и без него. 
Но смогут ли поговорить по 
душам, убедить в необходимо-
сти от разговоров на кухне пе-
рейти к участию в акциях про-
теста? Для этого нужен опыт 
общения и партийной работы…  

После смерти жены Генна-
дий Николаевич переехал к се-
мье дочери, ведь без помощи 
обходиться уже не мог. Но даже 
в таком состоянии он продол-
жал публиковать в «Трудовой 
Самаре» свои заметки о Лени-
не. Специальную колонку, по-
свящённую вождю, он вёл мно-
го лет. Сын Андрей сделал тра-
фаретку из линолеума, чтобы 
строчки получались ровными. 
Но и по трафаретке писать бы-
ло непросто. Буквы наползали 
одна на другую. И по вечерам, 
после работы, всё семейство 
разбиралось в написанном за 
минувший день.  

Геннадий Николаевич выход 
всё-таки нашёл — передвигал 
палец от буквы к букве. Писать 
стал медленнее, зато его руко-
писи стали понятнее. Дети на-
бирали их на компьютере и от-
правляли в газету «Трудовая 
Самара», а многие читатели и 
знать не знали, что автор — 
слепой.  

Часто вспоминаю разговор с 
Геннадием Николаевичем на 
его даче. Кто бы из пенсионе-
ров удержался от рассказа о 
своих помидорно-огуречных 
успехах? Но Геннадий Нико-
лаевич продолжал разговор об 
ином — о будущем КПРФ, о 
методах партийной работы. 

— Не слишком ли мы увлек-
лись борьбой с ростом цен, та-
рифов и прочими экономиче-
скими проблемами? — спросил 
он меня. — По сути, взяли на 
себя функцию российских 
профсоюзов, которые предали 
интересы человека труда. А 
ведь наша главная задача — 
борьба за власть, политическая 
борьба. Её суть большевики 
выразили в 1917 году чеканным 
и понятным каждому требова-
нием: «Вся власть Советам!» А 
каким должен быть главный 
лозунг сегодняшнего дня? 

Ответов на некоторые свои 
вопросы, как я понял, он не 
ждал. Видимо, давно нашёл их 
для себя, а со мной просто де-
лился своими мыслями. Воз-
можно, знал, что я их сохраню 
в памяти, чтобы использовать 
в своих статьях.  

— Конечно, тарифы, пен-
сионный возраст, «мусорная 
реформа» и прочие проблемы 
волнуют людей, но, чтобы их 
решить, надо менять власть. 

Сегодняшнюю ситуацию 
Геннадий Николаевич считал 
даже более сложной, чем в 
предреволюционные годы ве-
ковой давности. На сознание 
людей давят предательство 
бывших партийных вождей, 
круглосуточное культивирова-
ние в СМИ самых низменных 
мотивов и жизненных целей. 

Власть хочет довести людей до 
скотского состояния, чтобы 
легче было ими управлять. При 
малейшем обострении обста-
новки она бросает подачки с 
барского стола, чтобы не до-
пустить взрыва. Всё это дела-
ется под неустанную болтовню 
о детях и стариках, о здоровье 
народа, светлом будущем стра-
ны. Но о каком будущем может 
идти речь, если богатства Рос-
сии грабят и распродают на-
право и налево?.. 

— Противостоять этому 
трудно, однако можно и нужно 
— прежде всего правдивым, 
обличающим словом, — гово-
рил мне Геннадий Николаевич. 
— Ложь подают в красивых 
обёртках благообразные личи-
ны, не сползающие с телеэкра-
на. Они уже нахапали на три 
жизни вперёд и обнаглели от 
вседозволенности. Если ты 
коммунист, раскрывай людям 
глаза, поднимай народ на борь-
бу с этой нечистью... 

 
Память —  

не пустое слово 

В последний путь Геннадия 
Чернышова провожали всем 
посёлком. Я в те дни был на 
Кавказе, где под руководством 
первого секретаря Московско-
го горкома КПРФ Валерия 
Рашкина коммунисты и наши 
сторонники из большинства 
регионов России в честь 75-ле-
тия Великой Победы соверши-
ли восхождение на Эльбрус. 
Узнал о его смерти, когда вер-
нулся в Самару. 

— Для коммунистов Кинель-
ского района это большая по-
теря, Геннадий Николаевич 
был и остаётся примером вы-
полнения партийного долга, — 
сказал мне первый секретарь 
Кинельского горкома Влади-
мир Ануфриев. 

А на передний край всё боль-
ше выходят молодые комму-
нисты, которые, как и Генна-
дий Николаевич, могут сказать: 
«Пока дышу — борюсь!» Среди 
них Михаил Абдалкин — пер-
вый секретарь Новокуйбышев-
ского горкома КПРФ, Алек-
сандр Кошлин — первый сек-
ретарь Инзенского (Ульянов-
ская область) райкома партии. 
А Александр Сорокин, вожак 
Самарской комсомолии, уже в 
восьмом классе объявил себя 
коммунистом и стал им. 

Тысячи таких бойцов при-
нимают эстафету Геннадия 
Чернышова. Но вот в посёлке 
Комсомольском на стенде 
«Правды» давно уже нет свежих 
номеров нашей газеты. После 
его смерти никто не ходит и на 
рынок с пачками газет… 

Нет, не зря Геннадий Нико-
лаевич с тревогой говорил о 
том, что мы не должны сдавать 
свои рубежи. Сам он до своего 
последнего дня их не сдавал и 
действительно показывал всем 
коммунистам Кинельского 
района пример выполнения 
партийного долга. Но если об 
этом только говорить, а его 
примеру не следовать, это бу-
дут пустые слова.  

 Александр ПЕТРОВ, 
соб. корр. «Правды». 

Самарская область. 
Фото автора.

l Геннадий Чернышов знакомит посетителей выставки со своими картинами.

l Каждый день — за рабочим столом.

l Его трафарет и рукопись.

Таким и должен быть 
настоящий коммунист
Внимательно слежу за обсуждением в «Правде» 

столь важной темы: что же это значит — быть совет-
скими в антисоветское время? Самые разные авто-
ры, откликнувшиеся на обращение редакции (см. 
номер за 13—16 марта с.г.), высказали уже немало 
интересных мыслей и привели поучительные жиз-
ненные примеры. Один из выводов для меня сле-
дующий: больше всего остаются подлинно совет-
скими те люди, кто и в нынешнее трудное время но-
сит высокое звание коммуниста. Если, конечно, они 
носят его достойно, оправдывая своими делами. 

Вот об одном из таких моих товарищей я и хочу 
подробнее рассказать сегодня. Он, думается, во-
плотил в себе лучшие качества и советского чело-
века, и настоящего коммуниста.


